

# GAZETA DE MADRID

DEL SABADO 18 DE MAYO DE 1811.

## DINAMARCA.

*Copenhague 2 de abril.*

S. M. ha escrito en el mes pasado al comediante Kuntz la siguiente carta:

„Condescendiendo con el deseo que me has manifestado, he tenido á bien permitir que se destine para socorro de los marineros dinamarqueses prisioneros en Inglaterra el producto de la segunda representacion que se te ha concedido en nuestro teatro; y á este fin estan dadas las órdenes necesarias á nuestro colegio del almirantazgo y á la comisaría.

„Asi como he visto con la mayor complacencia en esta ocasion y en otras varias, que tu zelo por hacer bien, segun tus facultades, no es un movimiento ordinario ni pasajero, asi tambien he visto en el producto considerable, que se ha sacado tambien esta segunda vez, un nuevo testimonio de la beneficencia de los habitantes de Copenhague, tan digna de elogio en las actuales circunstancias

„En nuestra residencia de Copenhague á 19 de marzo de 1811. = Firmado = Federico R.”

S. M. ha regalado á la biblioteca pública de Marito, en la isla de Laland, un exemplar de la Fiora dinamarquesa iluminado.

## REINO DE ITALIA.

*Sondrio 26 de marzo.*

El nacimiento del augusto primogénito de S. M. I. y R. ha sido celebrado aqui con todas las demostraciones de la mas viva alegría.

Las autoridades locales, y un concurso inmenso de ciudadanos, asistieron al canto solemne del himno de S. Ambrosio, haciendo las plegarias mas fervorosas, para que el cielo conserve este precioso pimpollo, objeto de tan altas esperanzas.

Por la tarde hubo corridas de caballos.

El señor prefecto convidó á un espléndido banquete á todas las autoridades civiles, militares y eclesiásticas, y por la noche hubo un lucido concierto, á que asistieron todas las personas de distincion.

Todos los habitantes se esmeraron en iluminar sus casas.

Se distribuyeron socorros abundantes entre los indigentes y los presos; de modo que en este dia memorable penetró la alegría hasta lo interior de los calabozos.

*Cremona 28 de marzo.*

El domingo 24 del corriente hizo esta ciudad las mas vivas demostraciones de regocijo por el feliz nacimiento del Rei de Roma.

A medio dia entonó el señor obispo un solemne *Te Deum*, á que asistieron las autoridades civiles y militares y un numeroso concurso; duran-

te esta ceremonia toda la guarnicion estuvo formada en la plaza mayor. Por la noche hubo iluminacion general, y la guardia nacional recorria las calles con músicas, que acompañaban el júbilo de los habitantes. La entrada en el teatro de la Concordia fue gratis.

La municipalidad destinó 12 dotes para otras tantas doncellas pobres.

La junta de Caridad señaló tambien aquel dia con un acto de beneficencia socorriendo á todos los pobres de la ciudad.

Las autoridades civiles y eclesiásticas de Lodi, Crema, Casalmaggiore, Codogno, Soresina y demas cabezas de partido han competido en zelo en la celebridad de este acontecimiento tan memorable.

*Novara 28 de marzo.*

La sociedad de versificadores repentistas que hai en esta ciudad muchos años hace, ha querido manifestar su alegría por el feliz nacimiento del Rei de Roma. El 27 por la tarde se reunió en la sala de sus sesiones, adonde concurren tambien las autoridades locales y las personas de distincion, tanto de la ciudad como forasteras. El buen gusto del adorno de la sala, las inscripciones, las cantatas y las coplas análogas al objeto, y compuestas por el profesor Nova, junto con la concurrencia de señoras y de caballeros vestidos con la mayor elegancia, todo esto hizo que la fiesta fuese magnífica. En el mismo dia se distribuyeron socorros abundantes á todos los pobres.

*Módena 2 de abril.*

Apenas llegó á esta ciudad el 21 de marzo por la noche la agradable nueva del nacimiento del Rei de Roma un repique general de campanas la anunció á los habitantes, convidándoles al mismo tiempo á dar gracias al Todopoderoso por tan singular beneficio. Al amanecer del dia siguiente se hizo una salva de 101 cañonazos. El 25 se cantó en la catedral un solemne *Te Deum*, que entonó nuestro reverendo obispo, y á que asistieron todas las autoridades, y un inmenso gentío. Despues de esta ceremonia las tropas de la guarnicion executaron diferentes evoluciones. Por la noche hubo un espléndido banquete en el palacio de la prefectura; al que concurren los principales empleados y personas de mayor distincion, y en el qual se celebraron repetidos brindis á la salud de la familia imperial. Las musas concurren tambien á manifestar por su parte la pública alegría, y aquella noche estuvo la ciudad vistosamente iluminada. Se dieron dos funciones magníficas al público, una en el teatro, y otra en el reducto.

*Bolzano 4 de abril.*

El dia en que se recibió aqui la noticia del na-

550  
cimiento del Rei de Roma y los dos siguientes se pasaron en regocijos y diversiones públicas, con las cuales los habitantes de este distrito, situado en los últimos confines del reino de Italia, manifestaron unánimemente la alegría que les habia infundido un suceso de esta naturaleza. Todas las autoridades, acompañadas de un gentío inmenso, acudieron á los templos á dar gracias al Altísimo, en medio de un repique general de campanas, y de repetidas salvas de artillería y de fusilería.

La entrada en los teatros fue gratis: en las plazas públicas hubo varios conciertos de música, y se cantaron varias letras en verso, compuestas de repente: se distribuyeron comidas en abundancia y otros socorros entre las familias pobres. El tercer día se acabó la funcion con una iluminacion general y fuegos artificiales, que anunciaron á los habitantes de los montes vecinos el objeto del regocijo público, del que participaron en cierto modo, pues todas las cimas de los montes estaban coronadas de gente aldeana y de pastores para disfrutar desde allí de la hermosa perspectiva que presentaba la ciudad con la iluminacion.

## IMPERIO FRANCÉS.

*Tarbes 31 de marzo.*

El entusiasmo que inspiró en la capital de este departamento la agradable nueva del nacimiento del Rei de Roma se propagó rápidamente á todos sus distritos, y en todas partes ha producido la mayor alegría.

El mismo día que llegó la noticia á Bañeras tomó las armas el batallion escogido de la guardia nacional, y executó varias evoluciones militares, y un lucido ejercicio de fuego en medio de las aclamaciones que repitieron todo el día y toda la noche los ecos de las montañas.

La dilatada vega de Tarbes estuvo toda la noche cubierta de hogueras, rodeadas de aldeanos, que manifestaban con su algazara el exceso de su júbilo.

## ESPAÑA.

*Burgos 1.º de mayo.*

Ayer entró el REI nuestro Señor en esta ciudad, habiendo salido á recibirle el general gobernador conde Dorsenne, el estado mayor de su ejército, y una lucida oficialidad francesa y española. Al acercarse á la entrada de la ciudad estaban esperando á pie á S. M. el arzobispo y canónigos diputados del cabildo metropolitano; el comandante de la plaza, que presentó las llaves de ella á S. M.; el corregidor y municipalidad, y los jueces individuos de la junta criminal.

S. M. recibió despues en su real cámara á todas las autoridades expresadas, y otras personas que pasaron á cumplimentarle. Por la noche hubo iluminacion general, fuegos de artificio y músicas repetidas en la plazuela del palacio.

Esta mañana ha habido corte general; y en ella S. M. se ha detenido á hablar al cabildo metropolitano, que en cuerpo ha tenido el honor de presentarse á S. M. A todos ha asegurado de su pronto regreso, y encargado que velasen sobre los medios de extinguir á los enemigos del reposo de los pueblos, sin el que no pueden ser felices.

S. M. ha reconocido las obras del antiguo cas-

tillo y otras nuevas, que han hermoñado mucho á este pueblo, y se han hecho en execucion de los reales decretos de S. M.

Al cuerpo de oficiales de la guardia real se ha dado un espléndido banquete por los de la guardia imperial. Estos han brindado al REI nuestro Señor, y aquellos á S. M. el Emperador y Rei. El general conde Dorsenne ha dado otro convite á los gefes y oficiales de la casa de S. M.

En solemnidad de la venida de S. M. la municipalidad ha dado una comida á 600 pobres: se han celebrado bailes públicos y máscaras, cuyos actores han ido á executar sus habilidades á la plazuela de palacio; y habiéndose dignado S. M. salir á uno de los balcones á presenciárlas, tanto en este acto como en el del paseo, el numeroso pueblo que habia ha prorumpido en vivas y aclamaciones, que manifestaban el vivo interes y entusiasmo que le causaba la vista de su Soberano.

S. M. ha recibido por todas partes los testimonios mas sinceros del afecto y respeto de los pueblos; y hasta de los que se hallan separados del tránsito han salido no solo las justicias y curas á tener el honor de cumplimentarle, sino tambien paisanos de ambos sexos con danzas del pais.

El REI goza de salud, y mañana sigue su viage.

*Miranda de Ebro 3 de mayo.*

Esta tarde ha llegado S. M. á esta villa con buena salud, y mañana continuará su viage.

*Vitoria 5 de mayo.*

El REI nuestro Señor entró ayer á caballo en esta ciudad, acompañado de los generales conde Caffarelli, baron Thouvenot, y demas empleados en este ejército, su estado mayor y oficialidad, que habian salido á recibir á S. M. hasta cerca de Miranda de Ebro.

A su llegada admitió S. M. á la oficialidad, cuerpos y autoridades constituidas, que quedaron sumamente complacidos y gozosos al oír que S. M. les aseguraba su pronto regreso con su real familia, y que la felicidad de los pueblos de esta monarquía era el objeto de su viage.

Los regocijos y fiestas, mezclados de vivas y aclamaciones, con que reciben á S. M. los habitantes de los pueblos del tránsito, y de aquellos en que pernocta, y el ansia con que suplican el pronto regreso de su REI, excitan la ternura y sensibilidad de S. M., y de quantos tienen el honor de acompañarle.

Por decreto de ayer, dado en esta ciudad, el REI ha nombrado caballeros de la Orden Real de España á D. Josef Maria Murga, D. Josef Maria Yandiola, D. Trifon Maria de Echevarria, D. Valentin Maria de Echevarri, D. Alexandro Burgué, D. Diego Arriola, D. Josef Maria Soroa-Soroa, D. Josef Maria de Larrunbide y D. Manuel de Abarrategui.

En esta ciudad ha habido iluminacion por la llegada de S. M., quien sigue sin novedad en su importante salud, y mañana continuará su viage.

*Madrid 17 de mayo.*

*Copia de una carta que el general Thiebaud ha recibido de Ciudad-Rodrigo del 5 de mayo de 1811.*

„Ayer y hoy han estado batiéndose los exér-

citos: el fuego de artillería y de fusilería ha sido por todas partes continuo y bastante vivo. El príncipe me avisa que el ejército inglés y el ejército portugués han sido enteramente batidos. Os comunico esta noticia, que sé os será muy agradable. = Firmado = el general Reinaud."

El general Thiebaud al comunicar esta noticia añade lo siguiente:

Las cartas particulares, escritas en la tarde del propio día, añaden que el príncipe seguía adelante, persiguiendo vivamente y muy de cerca á los ingleses y á sus aliados; que dos regimientos habían quedado ya en poder nuestro, y que el convoi destinado para llevar víveres á Almeida había recibido orden de salir para su destino. Dicen que nuestras tropas han cogido ya 40 prisioneros.

Esperamos la relación de oficio luego que se detengan nuestras tropas.

## VARIETADES.

### Sobre la secta de los wahabitas.

#### QUARTO Y ÚLTIMO ARTICULO.

Destruído el ejército turco que había penetrado en el desierto para exterminar la secta de los wahabitas, el jefe de estos últimos no podía encontrar obstáculo ninguno que le impidiese hacer una irrupción en la Siria. La consternación que inundó en los habitantes de esta provincia la ruina total del ejército turco fue tan grande, que muchos de ellos, no considerándose ya seguros en su país, abandonaron sus hogares y sus posesiones. Los cristianos y los judíos, que debían temer igualmente el resentimiento de los musulmanes y de los wahabitas, pensaban huir también de allí con sus mugeres é hijos.

Pero sea que Seoud temiese dividir demasiado sus fuerzas, ó, lo que es más probable, que quisiese acabar la conquista de toda la Arabia, su ejército no salió por entonces fuera del desierto. Toleró también las peregrinaciones á Meca, bien que con muchas restricciones, todas humillantes para los musulmanes, pues no permitía que las caravanas llevasen mullas, tapices y alfombras bordadas, ni ninguna señal exterior de magnificencia, de alegría y de veneración al profeta. Los musulmanes se sometieron con resignación á la voluntad y capricho del enemigo, dándose por muy contentos con que se les permitiese visitar los lugares consagrados por el nacimiento y por la muerte de Mahoma. Las caravanas atravesaban las vastas soledades de la Arabia con el mayor silencio y recogimiento, aguantando además toda suerte de ultrajes y dicterios de los wahabitas, quienes imaginaban cada día nuevos artificios para arrancarles dinero, y despojarles de sus ganados y acémilas.

En 1806 fueron interrumpidas las romerías á Meca. Las tropas de los wahabitas se dexaron ver en gran número en el territorio de aquella ciudad y de la de Damasco. Seoud se quitó enteramente la máscara, no quiso guardar más consideraciones ni respetos, y se declaró abiertamente y con la mayor arrogancia protector y guía de las caravanas.

551  
Robó la de los peregrinos turcos que á la sazón iba á la Meca, quitándoles todo el ganado, caballerías y dinero que llevaban, y haciendo pedazos el *mahamel* que el Gran Señor enviaba según costumbre todos los años para que fuese depositado en el sepulcro de Mahoma.

Sin embargo, los peregrinos pudieron llegar á Meca, donde su dolor fue extremado al ver demolidas todas las mezquitas, entre cuyos escombros subsistía la *Cava*, que era el único monumento que habían respetado los wahabitas. Los *imanes* habían sido degollados por estos sectarios, y el *muphti* no pudo preservarse de la proscripción sino abandonando el islamismo y abrazando el wahabismo, como también todos los demás habitantes de Meca, de Medina y de Jidda, cuyas ciudades estaban ya en poder de Seoud.

El imperio turco, consternado por las conquistas de sus enemigos, y resentido vivamente de la pérdida y profanación de las ciudades santas, clamaba venganza contra los wahabitas. El Emperador Selim III no podía renunciar, sin deshonorarse en la opinión de sus súbditos, al título más glorioso, y que más respetable le hacía á sus ojos, como es el ser protector de las caravanas ó romerías. Esta idea le atormentaba en extremo, y así resolvió abrirse á toda costa el paso, y la comunicación libre con las santas ciudades.

En vano formó la Puerta esta resolución. Los ministros, que debían poner en ejecución sus decretos, paralizaron en esta ocasión, como en otras muchas, las operaciones más importantes y sabias del gobierno. Este bien había querido antes sufragar la secta de los wahabitas, para lo qual había enviado los firmanes correspondientes á los gobernadores de las provincias asiáticas, mandándoles juntar sus tropas hasta formar un ejército respetable; pero estos gobernadores, más cuidadosos y vigilantes en adelantar sus intereses particulares que los de su amo, y en defenderse de las intrigas y ataques de sus compañeros y rivales, no pensaron en cumplir como debían los mandatos de su Soberano. Allí, baxa de Bagdad, era acaso el único hombre que había entonces entre los gobernadores capaz de detener los progresos de Seoud; pero la Puerta le temía tanto como á los wahabitas, y por otra parte él no manifestaba estar muy dispuesto á concurrir á esta expedición por miras particulares. Los demás gobernadores estaban enemistados unos con otros; y así, en vez de mirar por la causa común, no se ocupaban más que en robar y saquear los países vecinos de la Arabia, en arruinar á los particulares, y en cometer las vexaciones y crueldades más inauditas.

Entre tanto los fieles musulmanes movidos de su piedad y zelo religioso se iban reuniendo de todas partes para emprender su romería á los lugares santos; y el asuto Seoud procuraba tranquilizar á los peregrinos con proclamas insidiosas, y por quantos medios le sugieran su ambición y su codicia.

Partió en efecto la caravana, á cuyo frente iba el baxá de Damasco; y habiendo llegado cerca de Medina, fue asaltada por un enxambre de wahabitas. Su jefe Seoud escribió al *Emir Hagi* una carta en que le decía entre otras cosas: „Que con bastante claridad se había explicado sobre las romerías y peregrinaciones de la Meca; que ya ha-

»bia dicho que no permitiría que estas llevasen  
»escolta, ni música, ni adorno, ni otros objetos  
»que manifestaban un cierto homenaje y venera-  
»cion idólatra; que no permitiría que los peregrinos  
»siguiesen la costumbre antigua, sin hacer caso  
»de las órdenes precisas y terminantes que él  
»había expedido sobre este punto; y finalmente  
»que á pesar de esto permitía desde luego á la ca-  
»ravana el volver atrás; pero que si insistía en pa-  
»sar adelante, sería pasada á cuchillo.»

No obstante de esta terrible amenaza el *Emir-Hagi* tuvo la imprudencia de seguir el camino de Medina, persuadido de que lograría á fuerza de dinero salir de qualquier apuro; pero se desengañó, aunque tarde. Los peregrinos llegaron á la vista de Medina, y las mugeres de esta ciudad les gritaban desde lo alto de los muros: *Retiraos, idólatras: huid lejos de estos santos lugares, pues pretendéis dar á Dios un compañero*. Los pobres musulmanes, echados de todas partes con vilipendio, considerados como impíos, acosados de la sed, de la hambre y del calor, y perseguidos vivamente por sus implacables enemigos, fueron víctimas de su piedad y de su adhesión al islamismo. El *Emir-Hagi* y unos pocos mas peregrinos lograron escapar con vida montando en unos dromedarios. Seoud no contento todavía con esto, mandó salir desterrados para siempre de la Arabia á todos los osmanlis, á fin de asegurar mejor la supremacía de la religion reformada.

Los musulmanes llenos de fanatismo y de desesperacion por esta terrible catástrofe, alzaron la voz contra el gobierno otomano, acusándole de desil y poco fiel á la creencia religiosa. Los ánimos de los turcos se enconaron tanto, que á este resentimiento debe atribuirse en mucha parte la deposición y el fin trágico de Selim III.

El nuevo Sultán trató de reconciliar á los musulmanes y wahabitas, para lo qual envió á la Arabia un reis-effendi: este al llegar al desierto quiso volverse sin concluir su comision; pero el gobierno turco insistió en su proyecto: le mandó pasar adelante, y no se ha vuelto á tener noticias de este enviado, bien que se sospecha con algun fundamento que los wahabitas le quitaron la vida. El baxá de Damasco dió algunas muestras de adhesión al wahabismo, ya porque hubiese abrazado de corazon esta secta, ó ya porque creyese evitar por este medio una irrupcion de estos sectarios en su gobierno. Comenzó á tratar cruelmente á los cristianos y judíos: castigaba con rigor á los infractores del coran, y con esto creía complacer á Seoud. Como sus malos tratamientos se extendian á los musulmanes mismos, llegaron estos á acobardarse; y siendo así que la caravana que salía anualmente de Damasco para Meca no baxaba por lo comun de 300 personas, no se juntaron arriba de 300 en el año 1807.

Sin embargo, el baxá mandó que la caravana se pudiese en marcha en los términos que había declarado Seoud, es decir, sin tiendas, sin armas, sin música, y con solo un cañon para las señales. A pesar de esto los wahabitas le interceptaron el paso; y no solo no le permitieron llegar á las ciudades santas, sino que tambien le robaron todo el tesoro, y la hicieron volver atrás. No contento Seoud con haber hecho este nuevo ultraje á los

musulmanes, escribió varias cartas al baxá de Damasco y á otras personas principales de la Siria, amenazándoles invadir sus posesiones; pero lejos de abatir ó acobardar con esto á los osmanlis, se irritaron mas, y resolvieron esperar á pie firme á los fanáticos wahabitas.

Estos habían intentado apoderarse de Zeber, de Bassora y de Iman-Ali, y no pudieron conseguirlo. Las divisiones que se suscitaron al mismo tiempo en lo interior del desierto debilitaron por el pronto las fuerzas de Seoud, y reprimieron su audacia: mas sin embargo esto no le impidió para apoderarse de la ciudad de Ana, situada en la orilla del Eufrates, donde los wahabitas renovaron las violencias y crueldades horribles que habían cometido en Iman-Husseín. Esta ventaja y otras que consiguieron posteriormente les adquirió una cierta preponderancia en el golfo Pérsico. La marina de Seoud comenzó á inquietar otra vez la navegacion de los árabes y de los persas, y aun la de los ingleses: sus *daous*, especie de lanchas cañoneras de los djiwassens, árabes sometidos á la dominacion de Seoud, y que ocupan toda la costa meridional del golfo Pérsico, apresaban muchas embarcaciones de estas tres naciones.

A principios del año de 1810 han hecho los wahabitas una invasion en la Siria; y se sospecha que el baxá de Damasco estaba de inteligencia con ellos. Las armas de estos sectarios no han hecho todavía grandes progresos en este país; pero atendidas sus fuerzas actuales y el estado de las posesiones otomanas, es de presumir que algun dia se abrirán camino para esta y otras provincias fértiles de la Asia. Los árabes wahabitas desprecian á los musulmanes, y aspiran abiertamente á la dominacion universal: la anarquía que reina en los gobiernos turcos les promete un triunfo fácil; y si es lícito conjeturar lo futuro á vista de lo pasado, no será una temeridad el presumir que el wahabismo se establecerá sobre las ruinas de la religion de los osmanlis. = J. A.

## LIBRO.

Los dos tomos 21 y 22, con que concluye el compendio de la Historia natural de Buffon, clasificado segun el sistema de Linneo por Renato Ricardo Castel, traducido é ilustrado por D. Pedro Estala, presbítero, se hallarán en la librería de Castillo con las láminas iluminadas como los anteriores.

## PLAZA DE MADRID. BOLSA.

DIA 17 DE MAYO DE 1811.

## Efectos públicos.

Vales reales.....	93
Cédulas hipotecarias.....	96
Certificaciones del tesoro público.....	77½78
Oro español contra plata.....	1½

## TEATROS.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se representará por la compañía española las dos piezas en un acto tituladas el Quadro, y el Marido chasqueado; finalizando con la pieza de música el Triunfo de las mugeres.